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Résumé 
Qui était « Jacotin »? Quels sont encore les mystères de sa biographie ? Quelle a été sa 

contribution au panorama musical de la Renaissance ? Et pourquoi le connaît-on si mal, lui dont 

l’œuvre – dans son ensemble stylisée et élégante – semble avoir connu de son temps un succès 

considérable ?   

À l’heure actuelle, l’œuvre attribuée à « Jacotin » est pratiquement tombée dans l’oubli et 

l’identité du ou des compositeurs à qui nous la devons fait toujours l’objet de spéculations parmi 

les spécialistes. Ainsi, ces compositions n’ont jamais retenu toute l’attention qu’elles méritent. Les 

chansons n’ont été éditées en notation moderne qu’en 2004 ; l’œuvre latine, elle, n’a pas encore 

fait l’objet d’une édition critique, ni d’une étude.     

Plus généralement, l’œuvre attribuée à « Jacotin » n’a pas été étudiée intégralement. Pourtant, 

celle-ci aurait beaucoup à nous apprendre des différences et interactions stylistiques entre les Pays-

Bas, la France et l’Italie aux XVe et XVIe siècles, puisque les candidats au titre de compositeur(s) 

potentiel(s) furent actifs tant à Paris et Anvers qu’à Naples, Ferrare, Rome et Milan. L’œuvre 

latine attribuée à « Jacotin » témoigne en outre des différentes activités et services de son ou ses 

auteurs, certains motets (notamment Beati omnes qui timent Dominum, Interveniat pro rege nostro 

et Michael archangele) s’inscrivant possiblement dans le cadre de cérémonies qui prirent place à la 

cour royale d’Angleterre sous le règne d’Henry VIII (1491-1547, reg. 1509-1547), ainsi qu’à celle 

de France sous ceux de Louis XII (1462-1515, reg. 1498-1515) et François Ier (1494-1547, 

reg. 1515-1547). Les motets de « Jacotin » constituent donc des maillons essentiels dans 

l’histoire du genre, tant en France que, plus généralement, en Europe.     

Cette thèse tente dans un premier temps d’élucider le problème identitaire qui affecte 

« Jacotin » depuis plus de deux siècles. Ainsi, la première partie est consacrée à la prosopographie 

des chantres de la Renaissance clairement identifiés sous ce diminutif. De concert avec l’examen 

des sources musicales et l’étude de leurs schémas de diffusion, l’analyse des œuvres elles-mêmes 

permet ensuite leur attribution à quatre musiciens bien distincts, à savoir : Jacques de Nieuport 

(v. 1435-v. 1475), Jacques Frontin (v. 1450/55-?1519), Jacques Godebrye (v. 1460-1529), et Jacques 

Lebel (v. 1494-v. 1556).  
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 Dans un second temps, cette thèse propose pour la première fois une transcription critique de 

l’œuvre latine de « Jacotin », transcription qui vient compléter l’édition critique de ses chansons 

publiée par Frank Dobbins en 2004. Ainsi, l’œuvre complète attribuée à « Jacotin » est enfin 

disponible en notation moderne, pour les chercheurs comme pour les interprètes.  

 

 

Mots clés 

Musique, Motet, Messe, Magnificat, Louis XII, Henry VIII, François Ier, Léon X, Chapelle royale, 

Chapelle pontificale 
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Abstract 

Who was “Jacotin” ? What mysteries of his biography remain ? What was his contribution to the 

musical panorama of the sixteenth century ? And why do we know so little about a figure (or 

figures) whose work – for the most part stylish and elegant – seem to have encountered 

considerable success in his time ?   

At present, the œuvre attributed to “Jacotin” is almost completely forgotten and the identity of 

the composer(s) to whom we owe it is still the subject of speculations among scholars. Thus, these 

compositions have never received the attention they deserve. The chansons were not edited in 

modern notation until 2004 ; the Latin works have not yet been the subject of a critical edition, 

nor of a study. 

More generally, the compositions attributed to “Jacotin” have not been exhaustively studied. 

Yet, they have much to teach us about the stylistic differences and interactions between France, 

the Netherlands and Italy during the fifteenth and sixteenth centuries, as the potential candidates 

for the title of composer(s) were employed in Paris, Antwerp, Naples, Ferrara, Rome and Milan. 

The Latin works ascribed to “Jacotin” also reflect their author(s) numerous activities and services, 

as some motets (Beati omnes qui timent Dominum, Interveniat pro rege nostro and Michael 

Archangele, notably) were possibly part of ceremonies that took place at the royal court of 

England under the reign of Henry VIII (1491-1547, r. 1509-1547), as well as that of France under 

the reigns of Louis XII (1462-1515, r. 1498-1515) and François I (1494-1547, r. 1515-1547). The 

motets of “Jacotin” constitute therefore essential links in the history of the genre, both in France 

and, more generally, in Europe. 

This study attempts first to solve the identity problem that has been affecting “Jacotin” for 

over two centuries. Thus, the first part is devoted to the prosopography of Renaissance singers 

clearly identified under this nickname. In conjunction with the examination of the musical 

sources and the study of their patterns of diffusion, the analysis of the Latin works then allows 

their attribution to four different authors, namely: Jacques de Nieuport (c. 1435-c. 1475), Jacques 

Frontin (c. 1450/55-?1519), Jacques Godebrye (c. 1460-1529), and Jacques Lebel (c. 1494-c. 1556). 
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 In a second step, this study proposes for the first time a critical edition of the Latin works 

attributed to “Jacotin”, which complete the critical edition of his chansons published by Frank 

Dobbins in 2004. As a result, the complete work preserved under this nickname is finally 

available in modern notation, for both performers and scholars.  

 

 

Keywords 

Music, Motet, Mass, Magnificat, Louis XII, Henry VIII, Francis I, Leo X, Royal Chapel, Papal 

Chapel. 
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